



## INFORME DE LA PRIMERA REUNIÓN DEL COLEGIO DE PRODUCTORES DE AREPO

### 4 de septiembre de 2018 - Reggio Emilia (Italia)

El 4 de septiembre de 2018, AREPO organizó la primera reunión de trabajo del Colegio de Productores, en la sede del Consorcio del Queso Parmigiano-Reggiano, en Reggio Emilia. Con 25 participantes de 5 Estados miembros diferentes, la reunión fue un éxito debido a la diversidad de sectores y Regiones representados. La diversidad de puntos de vista enriqueció el debate y facilitó la identificación de varias prioridades de trabajo.

#### INTRODUCCIÓN

Desde marzo de 2018, el Colegio de Productores está presidido por Nicola Bertinelli, Presidente del Consorcio del Parmigiano-Reggiano. En calidad de Vicepresidente de AREPO, Bertinelli lanzó esta iniciativa para fortalecer la participación de los productores y definir las prioridades para el trabajo del próximo año.

La **Presidente de AREPO, Theano Vrentzou-Skordalaki**, abrió la reunión agradeciendo al Consorcio por su hospitalidad. Asimismo, definió las orientaciones para el debate y animó a los participantes a entablar una cooperación constructiva entre los productores y las Regiones, con el fin de contribuir al objetivo común de promover y apoyar más eficazmente las indicaciones geográficas.

**Nicola Bertinelli, Vicepresidente de AREPO**, dio la bienvenida a los participantes y les recordó de los retos a los que se enfrentarán los productores de IG en el próximo período, entre los que se incluyen la nueva PAC post 2020, la revisión del Reglamento sobre las IG, los acuerdos bilaterales de la UE con terceros países y las cuestiones clave derivadas de la demanda de los consumidores de una mayor sostenibilidad de los productos agroalimentarios.

Por último, el Secretario General, Laurent Gómez, destacó el éxito de esta primera iniciativa gracias a la fuerte participación de los productores y a la diversidad de los sectores y Regiones representados. Concluyó la introducción recordando que el Colegio de Productores es uno de los dos pilares de AREPO, que representa tanto a las Regiones como a las Asociaciones de Productores. Esta estructura mixta es uno de los principales puntos fuertes de la Asociación ya que, en un enfoque global de las IG, combina la visión de la producción con las necesidades y el potencial en términos de desarrollo rural y planificación territorial.

#### DISCUSIÓN

La policy officer de AREPO, Giulia Scaglioni, presentó las actividades de la red y los principales temas de trabajo, como la PAC, la promoción y los acuerdos comerciales internacionales ([para más detalles ver la presentación aquí](#)), para compartirlos y discutirlos con los participantes y para presentar algunas propuestas/temas de trabajo interesantes para el Colegio de Productores.

En línea con el objetivo de la reunión, la discusión se centró en 1) **cómo fortalecer la participación de los representantes de los productores en AREPO** y 2) en la **identificación de temas que deben abordarse a fin de satisfacer los intereses de los productores**.

La presentación fue seguida por un fructífero debate con los representantes de los productores, en el que se destacaron los siguientes puntos clave:

- Es importante alcanzar un **mejor reconocimiento del papel de las organizaciones de productores en la gestión de las IG**. Los consejos reguladores son esenciales para la defensa de las zonas rurales, por lo que sería conveniente contar con una normativa específica que defina sus deberes y responsabilidades, así como reconocer su derecho a recibir ayuda y financiación para el desarrollo rural. Por esta razón, la ayuda de la PAC debe dirigirse directamente a los consejos reguladores. Además, las medidas de apoyo no sólo deberían facilitar la creación de nuevas IG, sino también ayudar a los productores existentes a adaptar y modificar sus pliegos de condiciones en función de la evolución tecnológica y de las demandas de los consumidores.

[www.arepoquality.eu](http://www.arepoquality.eu)

General Secretariat: [arepo@aquitaine.fr](mailto:arepo@aquitaine.fr); Tel. : + 33 (0) 6 10 13 11 89  
Representation Office in Brussels: [policyofficer@arepoquality.eu](mailto:policyofficer@arepoquality.eu); Tel. : + 32 (0) 4 86 60 54 62



- **Acuerdos comerciales bilaterales:** Falta de transparencia por parte de la CE en este ámbito. Todas las IG deberían estar representadas y protegidas en los acuerdos comerciales, por lo menos en teoría. En el caso de los derechos de propiedad intelectual, no es aceptable que un producto esté protegido en un país y no en otro, del mismo modo que no es aceptable que sólo se protejan las grandes IG. Aunque es comprensible que no sea posible proteger todas las IG al final de las negociaciones, debe recordarse a la CE que deben consultarse a todas las partes interesadas al principio de las negociaciones, dada la importancia económica y sociocultural de las IG.
- **Acuerdos multilaterales - Arreglo de Lisboa:** la CE ha decidido adherirse al Acta de Ginebra del Arreglo de Lisboa. Sin embargo, no es seguro que todas las IG estén protegidas porque la CE propone la protección de una lista limitada de productos. Esto supondría un importante paso atrás, dado que el Acuerdo de Lisboa es, de hecho, el único acuerdo multilateral que protege las IG en 28 países. Al tratarse de una adhesión a un acuerdo preexistente, la CE no necesitaría utilizar una lista: al adherirse al acuerdo, todas las IG europeas podrían estar protegidas, sin tener que recurrir a la negociación. La adhesión es un proceso unilateral y no hay terceras partes.
- **Información y formación sobre las IG:** la mayoría de los **consumidores** no conocen las IG. Por lo tanto, es necesario proporcionar informaciones correctas para explicar lo que significan para el territorio (protección del medio ambiente, sostenibilidad) y en términos de calidad y seguridad alimentaria, mediante el cumplimiento de los pliegos de condiciones. A este respecto, también debe informarse y formarse a los **productores**. De hecho, los que no forman parte de un sistema de calidad generalmente no entienden su importancia en términos de protección y valor añadido. Esto debe combinarse con el apoyo económico a la certificación de productos a través de medidas de desarrollo rural, para ayudar a los productores a comprender la importancia y legitimidad de las indicaciones geográficas. Por último, es muy importante promover las IG mediante programas de educación y formación en escuelas, universidades y centros de investigación.
- **Metodología de trabajo:** ¿Cómo difundir el trabajo de AREPO para involucrar a más productores y tratar de incluir a los productores del norte de Europa?
  - **Colaboración entre OriGIn y AREPO:** es necesario encontrar un terreno común/complementariedad en las actividades e identificar oportunidades de colaboración, particularmente en materia de acuerdos de libre comercio.
  - **Organizar regularmente reuniones de productores**, para estructurar el trabajo, intercambiar buenas prácticas/informaciones, conocerse mutuamente y crear una plataforma común para animar a otros productores a participar. Es necesario identificar un proyecto común a llevar a cabo.
  - **Asumir un papel activo y proactivo, no sólo defensivo:** la credibilidad se fortalece con la capacidad de proponer soluciones que anticipen las necesidades del sector.
  - **Es importante tener una idea clara de lo que representa el sector de las IG en términos económicos y de volumen de negocios, al fin de tener más influencia en las negociaciones con las Instituciones.** Para hacer una primera estimación, podríamos utilizar las bases de datos existentes como Qualigeo (Qualivita), la base de datos interna de OriGIn y los datos del grupo de investigación SYAL.

## CONCLUSIÓN

En conclusión, el Secretario General, Laurent Gómez, presentó un resumen de la discusión, destacando algunos puntos clave para las futuras actividades de AREPO.

- En particular, AREPO se ha comprometido a **organizar reuniones periódicas** del Colegio de Productores y a reforzar la colaboración con OriGIn EU con el fin de crear una plataforma sólida para la participación de los productores. Invitar a OriGIn EU a organizar reuniones conjuntas de productores

[www.arepoquality.eu](http://www.arepoquality.eu)

General Secretariat: [arepo@aquitaine.fr](mailto:arepo@aquitaine.fr) ; Tel. : + 33 (0) 6 10 13 11 89

Representation Office in Brussels: [policyofficer@arepoquality.eu](mailto:policyofficer@arepoquality.eu) ; Tel. : + 32 (0) 4 86 60 54 62



podría enriquecer a ambas asociaciones, al incluir una mayor variedad de representantes de productores de diferentes sectores y tamaños. De hecho, OriGIn representa las principales IG que tienen un interés internacional, mientras que AREPO representa a todas las IG de sus Regiones socias. Una organización común también superaría los problemas de los costes de organización (por ejemplo, mutualizando los costes del servicio de interpretación) y facilitaría la participación de los productores, reduciendo el número de reuniones. Además, sería conveniente que AREPO y OriGIn sigan invitándose mutuamente a participar en los eventos que organizan. De hecho, el Secretario General tuvo dos reuniones en 2018 con el Presidente Claude Vermot-Desroches.

- La primera prioridad será supervisar **los acuerdos comerciales bilaterales y multilaterales de la UE** para defender activamente las IG y apoyar su reconocimiento y protección en terceros países. En este punto en particular, es necesario reforzar la cooperación con OriGIn, sin olvidar que la misión de AREPO se centra en los acuerdos internacionales que implican directamente a la UE, mientras que la competencia para los acuerdos internacionales que no implican a Europa sigue siendo de OriGIn.
- Por último, la cuestión de la **sostenibilidad de las IG** se abordará como tema especial de debate en la próxima Asamblea General.

La Ministra Regional de Agricultura de Emilia-Romaña, **Simona Caselli**, el Vicepresidente del Consorcio del Parmigiano-Reggiano, **Guglielmo Garagnani**, y la Presidenta de AREPO, **Theano Vrentzou-Skordalaki**, terminaron la reunión con sus discursos de clausura.

**Simona Caselli** subrayó que la experiencia de valorización de las IG en la Región de Emilia-Romagna ha puesto de relieve los diferentes puntos fuertes de estos productos, que representan un poderoso instrumento para contrastar la crisis y, por lo tanto, deberían ser un elemento importante en la propuesta para la próxima PAC.

Las acciones de las redes de Regiones y de productores, como AREPO, son muy eficaces para alcanzar objetivos concretos en las negociaciones con las Instituciones europeas. Como redes transnacionales, pueden proponer a la Comisión posiciones de compromiso y síntesis entre los diferentes actores, que son mucho más proactivas que las posiciones de los diferentes Estados miembros. Por lo tanto, es esencial que AREPO participe en el debate sobre la futura PAC, proponiendo un reconocimiento real de las IG y defendiendo el papel de las Regiones en la gestión de los planes de desarrollo rural.

Debe prestarse especial atención al énfasis de la próxima PAC en la sostenibilidad, en particular para evitar la proliferación de certificaciones medioambientales nacionales, que son difíciles de reconocer para los consumidores.

Concluyó congratulándose por la importancia del papel del Colegio de Productores en la realización y completamiento de las acciones de las Regiones y deseando que esta iniciativa se traduzca en una serie de actividades de promoción y protección de las IG.

**Guglielmo Garagnani** agradeció a los participantes por su presencia y participación activa, asegurando que las conclusiones de la reunión serán utilizadas para producir una posición común de los productores, que será compartida en la próxima AG.

También destacó un punto común importante en las intervenciones de los participantes: el interés en la formación y la información a todos los niveles. Esto significa compartir buenas prácticas entre los productores de AREPO, pero también difundir conocimientos e informaciones a los productores de las regiones en las que AREPO aún no está presente. Sería importante aprovechar el potencial de difusión de las IG en estas Regiones del norte de Europa, con la participación de los productores de estos países, para iniciar un debate positivo sobre las IG y debilitar las posiciones de oposición dentro de la UE.



Por último, la **Presidente de AREPO** concluyó que la reunión marcó el interés común en las indicaciones geográficas y la gran importancia que acordamos a nuestros productores. Es un hecho que sin una producción de alta calidad, ningún producto puede ser de interés comercial. Por lo tanto, sería importante centrar el trabajo de AREPO en un mejor reconocimiento de las IG en el mercado, con especial atención a los minoristas.

También subrayó la necesidad de invertir en información y educación de los consumidores y pidió una financiación adecuada a nivel europeo.

En conclusión, recordó la importancia de la colaboración entre Regiones y Productores para llevar a cabo nuestras acciones conjuntas, así como para mejorar nuestro reconocimiento y legitimidad como parte interesada ante las Instituciones europeas, en beneficio de toda la cadena de producción de las IG.

[www.arepoquality.eu](http://www.arepoquality.eu)

General Secretariat: [arepo@aquitaine.fr](mailto:arepo@aquitaine.fr) ; Tel. : + 33 (0) 6 10 13 11 89  
Representation Office in Brussels: [policyofficer@arepoquality.eu](mailto:policyofficer@arepoquality.eu) ; Tel. : + 32 (0) 4 86 60 54 62